

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 47.  
Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Mártes 14 de Agosto de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 964

Se publica todos los días laborables.

## ¿EN QUE QUEDAMOS?

Hace quince días que el cónsul de España en Marsella anunció la presencia en aquella ciudad del cólera. Recibimos todos la alarmante noticia con relativa tranquilidad. Al cólera ya no se le puede llamar el «terrible huesped del Ganges». Desde hace algunos años vive avecinado en Europa, y cambia de nación pero no de continente.

Y hace quince días que fueron á Marsella dos médicos españoles de reconocida competencia en microbios y bacterias, con el exclusivo fin de comprobar la existencia de la enfermedad, sin que á estas fechas sepa el Gobierno español de un modo positivo la verdad de lo que ocurre en la populosa é importante capital francesa.

Se han publicado en los periódicos oficiales más de veinte y más de treinta sueltos concebidos en estos términos:

—Los doctores Veranes y Mendoza no encuentran facilidades para el desempeño de su encargo.

—A los doctores Mendoza y Veranes no se les permite la entrada en los hospitales.

—Las autoridades francesas niegan á los doctores Veranes y Mendoza el estudio de los casos coléricos.

—Próximamente enviarán los señores Mendoza y Veranes su dictamen, diagnosticando la enfermedad reinante en Marsella.

—No pueden enviar los señores Veranes y Mendoza su dictamen, hasta tanto que las autoridades de Marsella les consientan entrar en los hospitales.

Y así hasta lo infinito, dos veces al día, mañana y tarde, no acabamos de salir de la vaga, incierta demostración de un cólera que vive al parecer de incógnito en Marsella.

¡Qué grave dificultad, la de no poder entrar en los hospitales! ¿Pero es que en Marsella no hay más coléricos que los encerrados en un hospital? ¿Es que no hay manera de comprobar la presencia de una epidemia más que con el auxilio de las autoridades? O existen el contagio y la infección ó no existen. Si lo primero, aunque todas las autoridades del mundo se empeñen en negarlo, la ciencia establecerá la certeza del mal epidémico. Precisamente la negativa de las autoridades suele servir de prueba indiciaria...

Venga el dictamen y sepamos al fin á qué atenernos, sin las vacilaciones y dudas á que dá ocasión el ignorar oficialmente, con caracteres científicos, la verdad de lo que pasa en Marsella.

El Gobierno hace bien en adoptar medidas previsoras, que nunca son inútiles. Pero si no hubiera motivo para la alarma, haría también muy bien en cortarla pronto.

Por el tiempo transcurrido, para la tranquilidad de todos y en méritos á la seriedad obligada en estos asuntos, importa que se formule inmediatamente el dictamen de los doctores españoles.

## Una observación importante

Según precedentes consignados con claridad y precisión en distintos reales decretos, que no enu-

meramos por no incurrir en prolijidad innecesaria, se concede á los escribanos de actuaciones, como es sabido, la facultad de nombrar habilitado que les auxilie en sus funciones y les sustituya en los casos de ocupación, enfermedad ó ausencia, «bajo su responsabilidad y remuneración,» pudiendo libremente separar al designado, al que se exigen las mismas condiciones que para el desempeño del cargo en propiedad son necesarias.

La justicia de esta autorización es innegable, por razones fáciles de deducir. Imposibilitado un actuario, tenía que retirarse á la vida privada, sin que, á modo de lo que acontece con otros funcionarios no menos dignos, el Estado le abonara cantidad alguna que viniese á remediar su triste situación.

Pero así como resulta fácil llevar á cabo lo preceptuado en este punto, esto es, que el habilitado reúna las mismas condiciones que quien lo habilite, en las capitales de provincia, no sucede así en muchos juzgados de entrada y aun de ascenso, donde los rendimientos son escasos. Esto aparte de la dificultad de hallar un individuo que pertenezca á la carrera que nos ocupa y merezca la indispensable confianza del escribano en cuestión.

Y nos ocurre preguntar: ¿Existiendo como de hecho existen ciertos funcionarios dentro de los mismos juzgados, «los oficiales de escribanía», conocedores de la práctica forense como los propios escribanos, por qué en los puntos en donde faltan habilitados, que demostrado queda puede ocurrir, no han de confiarse á dichos oficiales las funciones que á aquéllos se confieren?

Vea el señor ministro de Gracia y Justicia si le es posible remediar esa preterición, en la seguridad de que la equidad la impone y la práctica la hace precisa.

## Noticias políticas

### Viajes de placer

Publica «El Disco» un estado de los accidentes ocurridos en las líneas férreas de España durante el mes de Junio.

Y no ha habido más que los siguientes:

Choques. . . . .	1
Descarrilamientos. . . . .	4
Vagones incendiados. . . . .	1
Arrollados por los trenes. . . . .	16
Caidas de los trenes. . . . .	6
Muertos por los choques, arrollados, caidas	36
Heridos por id. id. id. . . . .	34
Pues es una friolera.	

Viajar en ferrocarril resulta un heroísmo.

En vista de estos datos habrá que adoptar para viajar exquisitas precauciones.

O colocarse entre cuatro mujeres gordas.

O vestirse un traje neumático.

O llevar prevenido un globo para elevarse en el momento del choque.

O colocar un asiento delante de cada máquina, y hacer que vaya en él un individuo del Consejo de Administración.

También queda otro recurso.

No viajar en ferrocarril.

Y adoptar la bicicleta por ejemplo.

En tal caso sólo hay un inconveniente.

El de llevar detrás escolta.

La de los guardias que persiguen á los bicicletas para cobrar el impuesto.—Sch.

## PASQUINADA

Primer tiempo.

El crucero «Navarra» irá á la Carraca para reparar averías.

Se calcula que las obras de reparación costarán un millón de pesetas.

Y el «Navarra» fué construido hará unos cuatro años.

De modo que ha salido barato.

Segundo tiempo.

«El Pelayo» también sale un día del dique para entrar pasados unos cuantos.

«El Destructor» padece intermitencias.

Y los demás barcos no digamos.

En cambio dieron excelente resultado las pruebas del «Vizcaya».

A reserva de que el año que viene ya no sirva para maldita de Dios la cosa.

Da capo.

El crucero «Reina Regente» tendrá que reparar pronto averías... etc.

Tercer tiempo.

No hay barcos para enviar á Filipinas

No hay barcos para las costa de Africa.

No hay barcos para Cuba.

Y hemos gastado una cantidad fabulosa de millones en crear una escuadra.

Da capo.

El crucero «Infanta Isabel» no tiene el andar que se dijo al principio y reparará averías... etc.

Finale presto y vivace.

Coro general. Pero ¿cuándo se marcha ese señor á reparar averías?

## MELILLA

### Del Riff á Tánger

Málaga 8.

Llegó el vapor «Isleño», conduciendo los cuatro moros presos por Arafa y entregados al gobernador de Melilla, general Cerero, para encerrarlos, como telegrafía, en Victoria Grande.

Acompañan á dichos moros un jefe de askaris y otro moro que ejerce funciones de policía y seguridad en el campamento del Príncipe.

Del vapor «Isleño», donde vinieron encerrados en el entrepuente de proa, fueron trasladados, con grandes precauciones, al «Andalucía», que zarpará inmediatamente para Cañiz, donde entregará dichos presos á un buque de guerra, que los conducirá á Tánger

Llámanse los moros presos:

Jad Jadha Fedani, de la kábila de Hebdala.

Mohamed Ben Jabdo, de Mazuza.

Mohamed Bentair; y

Mohamed Beladret, de la kábila de Ablatan, situada entre Mazuza y Benisicar.

Mohamed Beladret tiene hechas más de veinte muertes, siendo las víctimas españoles, cuando los sucesos de Melilla.

Además, este Beladret asesinó, hace algún tiempo, á un vendedor ambulante, que cometió la imprudencia de ir á Frajana.

Por este hecho tuvo que abandonar la kábila, retirándose al interior.

Los otros dos cometieron también crímenes, el uno asesinando á dos mujeres y el otro robando y matando á un hebreo.

Jad Jadha Fedani es un jefe de kábila, á quien como el príncipe le diera el encargo de la cobranza de tributos, le engañó diciéndole que los moros se negaban á pagar por falta de recursos.

### La causa de la prisión

Jad Jadha Fedani, en vez de cumplir los encargos del príncipe, trabajaba por el contrario, predicando de acuerdo con el santón de la puntilla la guerra contra España y contra Arafa, al que se proponía quitar de enmedio por un atrevido golpe de mano.

Lo supo el príncipe y al presentarse días atrás, acompañado de los otros moros, los puso presos y los mandó dar de palos y los condujo á Melilla, porque temía realmente un ataque de los moros levantiscos en favor de ellos.

Este moro, que disfrutaba de la estimación de Arafa, era espía del santón de la Puntilla cerca del príncipe.

### Una carta de Abd el-Azis

El moro de policía que vá acompañado del jefe de los askaris, se llama Selan Yandyani, persona que parece goza de la confianza de Arafa.

Dice Selan que hace tres días recibió Arafa una carta del emperador, anunciando el envío de un ejército para hacer la demarcación de límites y establecer la zona neutral.

Terminada esta operación, quedará en el campo moro una guarnición de askaris para que mantenga las relaciones con la plaza.

Concluida su misión, abandonará el príncipe el territorio del Riff.

### El disgusto de las kábilas

La prisión de los moros ha producido hondo disgusto en las kábilas, al extremo de que fueron al gobernador Cerero, interesándole para que los pusiera en libertad. Este se negó.

Dicen las personas conocedoras del carácter de los moros, que la intervención de España en los asuntos de Arafa, conservando y transportando presos, lleva aparejadas serias complicaciones y que el resultado no se hará esperar.

Creen que la conducta prudente de España sería no mezclarse en los asuntos del príncipe.

Según noticias que considero fidedignas, los rifeños quieren que se marche Arafa, para nombrar ellos los kaidis y los bajás que administren y se entiendan directamente con el sultán y con España.

El moro Kandor fué á Madrid interpretando los deseos de las kábilas y llevando una solicitud dirigida al Gobierno, firmada por varios kaidis, interesando el nombramiento del general Ortega.

### Los tiros á Navarro

Por informes de última hora y que estimo fidedignos, resulta que los cuatro moros que ha traído el vapor «Isleño» fueron también los que dispararon contra el general García Navarro.—Rivas.

### El virrey de Marruecos.—Deportados

Tánger 9.

Muley Abbas, hermano mayor del sultán, de

veinte años, ha sido nombrado virrey de Marrakesh.

Su visir es Si Labbi el Nenai.

Los Dehamay, los conspiradores cuyo complot se descubrió hace pocos días, van camino de Saffi ó Mogador, á ser deportados á una isla.

Se desmiente la noticia del envenenamiento de Muley Abd el-Azis, que fué un rumor falso.

## Chinos y Japoneses

### Victoria de los japoneses

Yokohama 8.

Las noticias de la victoria de los japoneses en Seikwan ha producido inmenso júbilo en Tokio, donde se han celebrado públicos regocijos.

En las ciudades es muy intenso el sentimiento belicoso.

La emoción popular es muy grande en todas partes.

El Mikado ha publicado un decreto imperial autorizando á los chinos para residir en el Japón, á condición de que no perturben el orden público.

Ha corrido el rumor de que la escuadra japonesa ha sido derrotada; pero no se cita ningún detalle referente á esta noticia.

### Paz fracasada.—Los faros de la isla Formosa

Shanghi 8.

Un telegrama de Tientsin asegura que los esfuerzos de Inglaterra y Rusia, encaminados á que se firme la paz entre la China y el Japón, han fracasado, porque la China, que en los primeros momentos quería negociar las reformas en Corea, considera como imposible todo arreglo, á consecuencia de la acción agresiva del Japón.

Anuncia también que el gobierno ha hecho apagar los faros de Amping y de Takao, en la isla Formosa.

### Los chinos derrotados—500 pérdidas

Londres 8.

La Agencia Reuter ha recibido despachos de Yokohama, fecha del 6, manifestando que en los últimos encuentros ocurridos en Corea, los japoneses, nuevamente vencedores, han tomado á Seikjan con insignificantes pérdidas.

Los chinos derrotados huyen en dirección á Koshin. Las pérdidas de estos últimos se calculan en 500 muertos y heridos. Los japoneses ocupan actualmente á Asan.—Fabra.

### La neutralidad inglesa

Londres 8.

Un despacho de la legación japonesa explica el telegrama de Yokohama, que se atribuye la victoria del 29 de Julio.

Sólo los nombres empleados en el despacho de hoy están transmitidos en japonés.

La declaración de la neutralidad inglesa en el conflicto chino-japonés, recuerda que los buques de guerra beligerantes no deben utilizar los puertos ingleses.

Prohíbe el alistamiento de los súbditos ingleses y ordena á los pilotos británicos que no guíen á los buques beligerantes en aguas japonesas ni chinas.

Tien Tsin 8.

Las tentativas hechas por Rusia á Inglaterra para el mantenimiento de la paz, no han dado resultado alguno, pues Chinaman tiene su derecho de soberanía sobre Corea.

Londres 8.

El gobierno inglés ha publicado su declaración de neutralidad en el conflicto chino-japonés.

### Rusia ante el conflicto chino-japonés

Berlín 10.

El «Tageblatt» asegura que el gobierno ruso ha enviado á Corea una escuadra compuesta de ocho buques, cuyo jefe superior lleva órdenes cerradas.

Añade dicho periódico que el gobierno moscovita ha ordenado también al comandante en jefe de la Siberia oriental que tenga preparadas sus tropas para ponerse en marcha al primer aviso.

Dice además el «Tageblatt» que Rusia desea permanecer por ahora absolutamente neutral; pero que pondrá á cubierto sus intereses con energía, desde el momento en que se intente modificar la situación política de Corea.

Dícese también que Francia se ha mostrado dispuesta á obrar de común acuerdo con la escuadra rusa en los mares del Extremo Oriente.

## CRONICA LOCAL

En carta de Menorca que tenemos á la vista leemos las probabilidades de triunfo que alcanzará nuestro buen amigo D. José Estela en las futuras elecciones de Diputados provinciales apoyado por los partidos conservador y republicano unidos en lucha contra los fusionistas.

La familia Estela que ha profesado siempre un culto idólatra á los ideales democráticos es muy querida y respetada por todos los menorquines.

Desde hace unos días se encuentra fondeado en nuestro puerto un yacht á vapor de tres palos de nacionalidad italiana y con nombre desconocido.

Para los días 15 y 16 del corriente se están haciendo muchos preparativos en el pueblo de Alaró, á fin de que resulten lucidos los festejos con que los moradores de aquella villa solemnizan anualmente á San Roque.

El programa de dichas fiestas lo constituye una corrida de novillos, bailes públicos, carreras de hombres y muchachos, fuegos artificiales y suntuosas funciones religiosas.

### De El Felanigense:

«Está próxima á empezarse la recolección de almendras en los terrenos de nuestra comarca, pudiendo asegurarse que serán muchos los propietarios que la empezarán el lunes.

Los augurios que de la cosecha se hacen, son generalmente poco halagüeños; en diferentes puntos los almendros se han deshojado casi por completo, y al fruto, completamente seco antes de tiempo, se le vé caer en abundancia haciendo temer que la cosecha quede reducidísima. Si esto se debe á alguna enfermedad especial del almendro, los labradores, que la desconocen, no han podido tomar ninguna medida eficaz para conservar la que es hoy una de sus primeras riquezas.»

«Aparte de que la cosecha de uvas es insignificante, debido á los muchos contratiempos que periódicamente la han mermado, no se ha realizado este año, como sucedía siempre, ninguna operación adelantada; es decir, que aquello de concertar á esta época las compra-ventas y fijar los precios que ordinariamente seguían dominando luego, ha desaparecido por completo; los comerciantes no se aventuran á realizar negocio alguno, haciendo pensar á los viticultores que la situación del año anterior tal vez haya empeorado.»

A las nueve de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Cataluña* procedente del de Barcelona trayendo la correspondencia, pasaje y carga.

Entre los pasajeros que ha conducido dicho buque, hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro apreciable amigo D. Julian Mut, veterinario.

La Gaceta publica un Decreto por el que se concede á los aspirantes telegrafistas el derecho de cubrir, sin necesidad de expediente, la mitad de las vacantes de oficiales segundos que vayan ocurriendo en el Cuerpo de Telégrafos.

El Director General de Comunicaciones, Sr. Montilla, accederá—segun se dice—á la solicitud de los auxiliares permanentes de Telégrafos que pasen á prestar servicio en Correos.

A estos auxiliares se les conservarán sus empleos en caso de no aprobar los ejercicios para el título de aspirantes.

Próximamente se pondrá á la venta el tomo «Poemas y Harmonías», del distinguido poeta nuestro querido amigo don Juan Alcover, con ilustraciones de Maura y Fuster.

Bajo sobre, hemos recibido varios ejemplares impresos en cartulina, del nuevo itinerario de correos que á cargo de la «Isleña Marítima» ha de regir entre Palma, Ibiza y la península hasta la terminación del año actual.

Agradecemos el obsequio.

Por R. O. del Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que una brigada topográfica de ingenieros se trasladará á Ibiza, con el objeto de proceder al levantamiento de las obras de fortificaciones de defensa.

A una edad muy avanzada ha fallecido el caballero Sforza ayó que fué del Sr. Archiduque de Austria Luis Salvador.

La junta directiva del gremio de fabricantes de cerillas ha nombrado agentes especiales á don Uripiano Martínez del Campo, don Julián Martínez, don José Pemau y don Manuel Arbeg López, para ejercer en esta provincia la inspección sobre el impuesto de cerillas fosfóricas y reprimir el contrabando.

Leemos que el propietario de los terrenos de «La Albufera» Sr. Bathemann tiene en estudio el cultivar la remolacha en gran escala en su propiedad y terrenos colindantes de la Puebla á la vez que montar una fábrica que reuna todos los adelantos modernos para extraer azúcar de dicho vegetal.

Le consta á un colega que una importante compañía anónima que tiene su domicilio social en el extranjero tiene en estudio la instalación en Palma de un café restaurant al igual de lo que ya lleva hecho en la mayoría de las capitales de provincia,

Leemos en *El Noticiero* de Ciudadela:

«En la mañana de hoy ha sido presentado á esta Alcaldía por la guardia civil un joven nacido en esta ciudad, que fué expulsado de Francia, el cual ha sido puesto en libertad y auxiliado por la Alcaldía para que pueda dedicarse á los trabajos de su oficio.»

En las excavaciones que se practican en los terrenos expropiados para el ensanche del Paseo de San Nicolás se encuentran los cimientos al parecer de la que fué capilla de San Nicolás, destruida á principios de este siglo, á consecuencia de un ciclón.

De *El Diario de Ibiza* del día 6 cortamos el siguiente suelto:

«Anteayer fué conducido á la cárcel de este

partido, un hijo de José Planells (*Dai/a*), reo últimamente ejecutado.

Dicho joven es el que á instigación de su padre, clavó á su abuelo el arma que cortó la vida de éste.

Resulta, según nuestras noticias, que el preso, después que cumplió la condena que se le impuso por su participación en aquel espantoso crimen, fué á Palma, donde se dedicó á la pesca, y hace unos días se hizo á la vela con una barca, que no era de su propiedad, yendo á parar á la costa norte de nuestra isla, donde abandonó la embarcación, que fué encontrada por unos campesinos que la condujeron al puerto de San Antonio.

El Comandante de Marina de Palma telegrafió aquí la falta de la embarcación, indicando, además, quien probablemente se la había llevado, que, en efecto, fué el hijo de *Dai/a*.

Este, al abandonarla, se dirigió á esta ciudad, donde la benemérita le prendió, entregándole al señor Juez que instruye el oportuno sumario.»

### Don Juan Gelabert y Gordiola

En *El Isleño* de ayer leemos un suelto dando cuenta de la inesperada muerte de nuestro distinguido paisano Dr. D. Juan Gelabert y Gordiola Catedrático de la Universidad Central y *La Almudaina* de hoy le dedica las siguientes líneas, que reproducimos, profundamente afectados por tan sensible é irreparable pérdida:

«En los periódicos de Madrid llegados ayer leemos, con dolorosa sorpresa, la noticia de haber fallecido en la Corte, nuestro paisano el distinguido Catedrático de la Universidad Central Dr. D. Juan Gelabert y Gordiola.

Joven aún, la ciencia y las buenas doctrinas podían esperar no poco de su buena voluntad y claro talento. Las obras católicas le contaban en su seno, y ha sido siempre uno de los iniciadores y propagadores del renacimiento turista en la Universidad española.

Es autor de una docta gramática de sanskrit, de cuya lengua era catedrático desde hace años de la Universidad Central. También desempeñaba el cargo de secretario de la facultad de Filosofía y Letras, en la que era querido de todos por su amabilidad y fino trato.

Nació en Palma de Mallorca, y más que á auxilios ajenos debió á su esfuerzo propio, á su laboriosidad infatigable el puesto que ocupaba y la posición social que se había labrado. Gozaba en Mallorca de mucho prestigio, y en más de una ocasión se había tratado de darle representaciones políticas, que con rara modestia rechazó siempre.

Hace pocos días, lleno de vida y de vigor, formaba planes y proyectos de trabajos de acción religiosa y social para lo porvenir, que ha truncado bruscamente la inesperada muerte.»

### HUMORADAS

Entre amigos:

—¿Qué te pasa, Ruperto?

—¿Que estoy en la miseria!

—¿Y tu tío?...

—Se ha vuelto loco. Está enagenado.

—¿Pero tú le heredarás?...

—¿Para qué? ¡Sus bienes están lo mismo que él!

Entra un cochero en una guantería.

—Deme usted un par de guantes.

—¿Qué número tiene usted?

—El 168.

Entre amigas:

—¿Sabes, Matilde, que Luis ha pedido mi mano?

—Lo suponía.

—¿Por qué?

—Porque cuando yo le dí calabazas me dijo lleno de indignación que iba á casarse con una imbecil.

### CANTARES

Casi te lo agradecí

Cuando el engaño toqué,

Pues sí loco me acosté,

Filósofo amanecí.

Como en la iglesia te ví,

Después de lo de la fiesta,

Me santigué y prorrumpí:

¡Quién dirá que aquella es esta!

### Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 13, 9'50 n.

El hijo del Sr. Sagasta se ha agravado; ahora ha sufrido un ataque de disnea.

En Villafeliche (Zaragoza) dos explosiones han destruido 17 molinos y han ocasionado la muerte á tres personas.

Madrid 13, 10'15 n.

Según las reformas en segunda enseñanza, restringirase la edad para ingresar en los Institutos.

Divídese el bachillerato en dos períodos: á dos y á cuatro años.

El carácter de la enseñanza será práctico.

Se aumentarán las cátedras y las horas de enseñanza.

El Sr. Groizard creará una carrera para los obreros mecánicos y electricistas.

Madrid 14, 1'55 m.

En la Tabacalera se ha cometido un robo de cien mil pesetas, en sellos y papel timbrado.

Los médicos españoles en Marsella han comprobado la existencia del bacilus Koch en las deyecciones de los coléricos.

El telegrama oficial dando cuenta del ciclón ocurrido en Herencia, dice que hubo muertos y heridos.

Turin.—Se ha suicidado un hermano del asesino de Mr. Carnot.

Madrid 14, 2'45 m.

Lieja.—Ayer se registraron 20 casos de cólera, algunos seguidos de defunción.

Paris.—Ha fallecido el Sr. Labarre, herido cuando el atentado del Liceo de Barcelona.

En Ariza, de resultas de un desprendimiento de tierras, ha habido un muerto y tres heridos graves.

### ÚLTIMAS COTIZACIONES

PALMA

Crédito Balear. . . . .	96'00
Cambio Mallorquín . . . . .	48'50
Fomento Agrícola . . . . .	62'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	57'50
Alumbrado por gas . . . . .	116'00
Salinas de Ibiza . . . . .	000'00
Sociedad General Mallorquina. . . . .	71'50
Bonos Municipales . . . . .	30'00
Isleña Marítima . . . . .	51'00
Banco Prmos. y Caja Ahorros. . . . .	6'00

MADRID

4 p ∞ interior perpetuo. . . . .	68'75
4 p ∞ amortizable. . . . .	79'10
Cubas . . . . .	111'00
Banco de España. . . . .	385'00
Arrendataria de Tabacos. . . . .	165'00

# SECCION DE ANUNCIOS

## JOSÉ ROCA NADAL

AGENTE DE ADUANAS, COMISION Y CONSIGNACION

— **Port-Bou** — Frontera franco-española —

Servicio de reexpedición á grande y pequeña velocidad para todos los principales puntos del Globo á domicilio.

— **Servicio especial de paquetes postales** — Economía y rapidéz —

Representante en Palma

— **Don Miguel Roca** —

CONQUISTADOR 43

COMPANÍA INGLESA  
DE  
SEGUROS MARITIMOS

## LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

### MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20  
Palma de Mallorca  
y en el Banco de Felanitx.  
FELANITX.

## ANUNCIO

Los periódicos *El Católico Balear*, *El Liberal Palmesano*, *El Diario de Palma* y *Las Baleares*, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales, de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen *clichés* satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionamente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, número 6.

## Colmado "La Providencia," DE BENITO POMAR

Melones helados Hielo Maneu  
Despacho de la una á las dos á 10 céntimos de peseta el kilo  
Vino de mesa "FAR," de Santa Maria  
á 40 céntimos de peseta el litro

Anisado extra de D. Juan Suau

Hemos establecido la venta de pollos y gallinas muertos, carne escogida y fresca.

6-6

### ITINERARIO

para el servicio marítimo entre la Península y las islas Baleares formado por esta Administración principal en 9 del corriente y aprobado por la Dirección general del Cuerpo con fecha de hoy, que empezará á regir desde 1.º de Agosto próximo,

#### Salidas de la Península

De Barcelona para Sóller los domingos á las 7 tarde.—De idem para Palma los lunes y jueves á las 7 tarde.—De idem para Alcudia y Mahón los miércoles á las 4 tarde.

De Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza los sábados á las 11 de la mañana de Alicante y á las 12 de Valencia.

#### Salidas de las islas Baleares

De Palma de Mallorca para Barcelona los martes y viérnes á las 5 tarde.—De idem para Alicante ó Valencia alternando una semana á cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones los jueves á las 8 mañana.

De Sóller para Barcelona los lunes á las 8 noche.  
De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia los domingos á las 8 mañana.

#### Servicio entre las islas de Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los domingos á las 5 tarde.  
De Mahón para Palma los miércoles á las 5 tarde.  
Palma de Mallorca 28 Julio 1894.—El Administrador principal, *Enrique Fajarnés*.

### La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

*Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.*

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

#### EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3'50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

#### EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5'75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1'15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutemberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

### Balneario Balear

San Francisco número 19 y Plaza del mismo nombre número 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 8 de la mañana hasta el oscurecer.

	Pesetas.		Pesetas.
Baño limpieza . . . . .	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños . . . . .	9		13'50
Medio abono de 5 baños . . . . .	4'50		6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus paletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

### Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

## CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 152